

Literatura

EN 1952, el volumen de cuentos "El Patio", de Jorge Edwards, provocó gran debate entre los críticos. En relatos mesurados e irónicos, un sentimiento de 21 años echaba una mirada a su propio pequeño mundo. La alta burguesía chilena, era cuestionada猛烈mente; era cuestionada la clase media; era cuestionada la élite intelectual. Y como veredicto en cualquier grupo humano, la observación inteligente del autor avanzó de allí rasgos de personalidad que no eran, sin embargo, con intención desinvolta, los defectos. Ni predios ni análisis. Sólo memoria, estilo simple. En el suave libro de Jorge Edwards, "Gente de la Ciudad", han aparecido de "El Patio" continuaciones, y se perfecionan. May tal vez menos esoterio, pero si, más siente. La intención es más clara. Pero el tono irónico, que resulta una serie continua de cuestiones, una sucesión, impide todo sentimentalismo.

Después de muchos años en que en la literatura chilena la visión de lo que sucede estaba dirigida hacia el campo, la ciudad ha irrumpido con fuerza en la narrativa. Desde "El Tiempo Naranja", notable novela de un chileno nacido hasta ahora, se puede decir que los escritores chilenos han abandonado por completo el campo, y que encuentran el simbólico, sumergido o expuesto, en las vidas de los que viven en la ciudad. En el último mes aparecieron dos libros que tienen mucho en común: el de Jorge Edwards y "Gente Solitaria", de Pedro Delano. Tienen en común tanto que no se puede dejar de ver el contraste: el de Edwards, irónico, analítico, con un estilo ya formado. En el de Delano, asoma un tempranero intento de forma, es copioso, efectivo, que tiene todavía la marcha del cuentista principalmente: el final es a menudo forzado, y lo que podría llamarse moral, es que se ha demandado apliquen. Los personajes de Jorge Edwards se cierran solos, no necesitan explicación. Pero carecen de la vitalidad, del color y de la emoción de los de Delano.

Poesía al revés

El mundo de personajes de Jorge Edwards no puede ser menos específico que el de Alvaro Mutis. Aunque en principio la trama, caricatura, casi de argumento. Una señora va a visitar a su hija casada con un señor "de buena familia", y no se atreve a entrar en el salón. Un muchacho se emborracha en una fiesta de caridad en un balneario. Dos amigos se enamoran de la misma muchacha, y consuman romances. Ninguno tiene sobre él peso, es como si todos los personajes estuvieran sujetos a la rueda absurdísima de una vida que gira siempre incómoda. Poco y poco, pero importante, los personajes de Jorge Edwards esperan algo, algo que nunca se cumple; puede no ser más que el deseo de entretenerte con un libro recién escrito, pero quieren que sea nunca un cuento. Porque, cada cuento de Jorge Edwards es, a su manera, la historia de una desilusión. Es como si para ellos, la vida resultara siempre como una especie de visita al cielo; ellos sólo pueden ver las costuras, los hilvanes, cuando esperaban ver algo más hermoso. Es este sentimiento de tristeza que presenta Jorge Edwards, pese lo fuerte que le da lo no explícito de la tragedia, resiste también un don poético del autor: la ausencia de poesía, se transforma en belleza. En el cuento final, en tal vez, el más débil, Edwards mismo dice que lo concibió como un esbozo para una novela, y luego le fue agregando detalles, lo que explica la brevedad del cuento. Los cuentos de "Gente en la Ciudad", cubren sólo un pequeño trazo de tiempo: lo que dura un caminato de humor, de sentimiento. En "El Último Día" no tienen por qué serlo, pero el autor no jamás pecha de exagerado, de exceso. El cuento queda en esquema para una novela.

Mirada de un burgués irónico

El autor

Jorge Edwards (38 años), estudió en San Ignacio y en la Escuela de Letras, graduándose con Plata de Castro, un hijo) es funcionario del Ministerio de Relaciones Exteriores. Dice:

—En el Ministerio, trabajé en la sección de Política Económica y me quedé en las relaciones de la sección de Línea Comercial, la sección menor literaria del Ministerio, lo que

prefiero. Antes trabajé en una oficina comercial. También durante un tiempo, como abogado de una líneas aéreas, empleo en que me vi forzado a tratar a Chacabuco y a Pichilemu, a meterle plástico a algún agravio que se había levantado la plata. Terminábamos tomando vino con el juez y con los enemigos. Luego, tuve una aventura agradable, durando un fondo durante dos años y pagando las cenas.

Siempre he sido un burgués... Pero en los cuentos de Edwards, el burgués es sólo nominal. Es burgués en obsequio con tanta agudeza, no ve tan claramente el hilván ni la tragedia oculta en las pequeñas vidas inocentes de los ciudadanos, ni tiene el sentido armónico de la estructura artística de su obra. Dice Jorge Edwards. Al leer sus cuentos, se ven las cualidades saliniferas plenamente. Pero hay cosas que faltan. Uno quisiera que Jorge Edwards, en lugar de observar con tanta maestría —o tal vez, ademán de hacerlo— se metiera más en su obra, en un sentido expositivo, de advertir a usar color, tiempo, fantasía. Sus personajes carecen de voluntad: las cosas simplemente les suceden. Y para el hombre contemporáneo, la tragedia de la voluntad que se resiste, permanece y elige frente al caos, es el problema más vital.



JORGE EDWARDS
Escribe historias de pequeñas desilusiones.

Mirada de un burgués irónico [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1961

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mirada de un burgués irónico [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)